

Editorial

África y Asia, junto a los distintos procesos históricos de la diáspora afroasiática, representan los ejes fundamentales de estudio en la revista semestral *Humania del Sur*. Hemos impulsado distintas líneas de análisis con los aportes de cientos de especialistas e investigadores noveles en la materia.

El número 39 de *Humania del Sur*, correspondiente al período julio-diciembre 2025, trabaja temas de Caleidoscopio y se encuentra conformado por los siguientes aportes: Julio López Saco nos lleva hacia la comprensión del “caos y creación”, bajo el tema de *Hundun* (混沌) en la antigua literatura china. Ricardo Pedro Cimoli orienta su estudio sobre el Indostán, proponiéndonos una reconsideración del concepto “Edad Media india”. Sulthon Sjahril Sabaruddin y Herbert Wibert Victor Hasudungan presentan dos realidades bajo el siguiente enfoque: “Fortalecimiento de las relaciones económicas entre Indonesia y Botsuana: Análisis de equilibrio parcial de una simulación de libre comercio”. Desde África, Diomandé Zinié Ella evalúa en el ámbito bilateral: “Las relaciones Costa de Marfil-España a prueba de las crisis socio-políticas (2002 a 2020)”. Por último, Jorge Armand asume un análisis profundo al presentar: Un modelo posmoderno de desarrollo social. Debate constructivo en su larga trayectoria investigativa, en donde la criticidad constituye una propuesta necesaria ante el agotamiento de los modelos de convivencia que hemos experimentado civilizatoriamente.

En *Diálogo con*, el conocido académico argentino Diego Buffa, desde el Cono Sur, nos responde a las interrogantes planteadas sobre el contexto

de la descolonización africana contemporánea y el papel desempeñado por Portugal en dicho continente.

En *Documentos*, hemos estimado importante resaltar las palabras del Secretario General de las Naciones Unidas, el Excelentísimo Señor António Guterres, en el marco de la apertura de la 4.^a Conferencia Internacional sobre Financiación para el Desarrollo realizada en la ciudad de Sevilla, España, el pasado 30 de junio de 2025. El tema no solo destaca por su naturaleza y concepción global, sino por su amplia insolvencia al pasar a los ámbitos de la materialización.

En *Reseñas*, tenemos dos trabajos a destacar: Adrián Medina valora el estudio de José G. Álvarez-Cornett sobre una diáspora asiática excepcional que vino a esta tierra de gracia: *Huellas, Ashiato, Paulkhuna. La impronta asiática en la ciencia y la tecnología en Venezuela durante el siglo XX*; y Carlos A. Carrillo nos dimensiona en el trabajo de una realidad euroafricana concebido por Antonio M. Morone en su más reciente aporte intitulado: *El fin del colonialismo italiano y las nuevas dirigencias africanas: Historia y memorias*.

Humania del Sur en su segundo número del año 2025, se une a los actos conmemorativos del treinta aniversario del Centro de Estudios de África y Asia de la Universidad de Los Andes-Venezuela, lugar de adscripción donde nació y ya posee dos décadas de fructífero trabajo a la orden de todos los interesados en los estudios afroasiáticos.

EL EDITOR